
INTERVENCIÓN EN EL ACTO ACADÉMICO DE GRADUACIÓN (28 DE JUNIO DE 2019) DE LA DIRECTORA DE LA ESCUELA DE INGENIERÍA DE MINAS Y ENERGÍA DE LA UNIVERSIDAD DE VIGO, DÑA. ELENA ALONSO PRIETO

BUENAS TARDES,

BIENVENIDAS Y BIENVENIDOS A ESTE ACTO: AUTORIDADES, ALUMNADO, PERSONAL DOCENTE E INVESTIGADOR, PERSONAL DE ADMINISTRACIÓN Y SERVICIOS, REPRESENTANTES DE EMPRESAS, ENTIDADES, FAMILIAS Y AMIGOS.

OS DOY LA BIENVENIDA A UNO DE LOS ACTOS MÁS IMPORTANTES EN LA VIDA ACADÉMICA DE LA ESCUELA DE INGENIERÍA DE MINAS Y ENERGÍA, LA GRADUACIÓN DE NUESTRO ALUMNADO.

HOY SE GRADÚA LA 6ª PROMOCIÓN DEL GRADO EN INGENIERÍA DE LA ENERGÍA, LA 6ª PROMOCIÓN DEL GRADO EN INGENIERÍA DE LOS RECURSOS MINEROS Y ENERGÉTICOS Y 4ª DEL MÁSTER UNIVERSITARIO EN INGENIERÍA DE MINAS Y IV DEL MÁSTER EN GEOINFORMÁTICA.

HOY LA UNIVERSIDAD DE VIGO ACREDITA, CON LA EXPEDICIÓN DE UN TÍTULO, QUE HABÉIS ADQUIRIDO LA FORMACIÓN QUE OS CAPACITA COMO INGENIEROS E INGENIERAS EN LOS ÁMBITOS DE ENERGÍA, MINERÍA Y MATERIALES. SE TRATA, POR TANTO, DE UN DÍA ESPECIAL EN VUESTRA VIDA, UN DÍA DE CELEBRACIÓN, CON VUESTRAS FAMILIAS, AMISTADES, CON LAS PERSONAS QUE OS HAN ACOMPAÑADO EN VUESTRO PASO POR LA UNIVERSIDAD.

PERO TAMBIÉN ES UN DÍA DE RECONOCIMIENTO A LA LABOR REALIZADA POR LAS PERSONAS QUE HAN PARTICIPADO EN EL DESARROLLO DE ESTE PROYECTO FORMATIVO, DURANTE ESTOS CUATRO AÑOS, PERSONAS CON FUNCIONES Y RESPONSABILIDADES DIFERENTES.

EN PRIMER LUGAR, QUIERO PONER EN VALOR LA IMPLICACIÓN Y EL TRABAJO REALIZADO POR EL PROFESORADO. PROFESORADO MUY IMPLICADO, COMPROMETIDO CON VUESTRA FORMACIÓN. PROFESORADO QUE PARTICIPA ACTIVAMENTE EN LA VIDA ACADÉMICA, EN EL DÍA A DÍA. PROFESORADO QUE, ADEMÁS DE IMPARTIR DOCENCIA, REALIZA ACTIVIDADES DE INVESTIGACIÓN, DE TRANSFERENCIA, DE GESTIÓN, DE INNOVACIÓN DOCENTE, DE DIVULGACIÓN, ACTIVIDADES TODAS ELLAS QUE CONTRIBUYEN, CADA UNA EN DIFERENTES ASPECTOS, A SU ACTUALIZACIÓN Y FORMACIÓN PERMANENTE.

QUIERO CITAR AL PROFESOR MANUEL VÁZQUEZ VÁZQUEZ, VÁZQUEZ, QUE AYER CELEBRÓ SU JUBILACIÓN, DESPUÉS DE CASI 30 AÑOS DE DEDICACIÓN A LA ENSEÑANZA DE MÁQUINAS Y MOTORES TÉRMICOS.

ASÍ QUE, EN PRIMER TÉRMINO, MUCHÍSIMAS GRACIAS A TODO EL PROFESORADO.

EL PROCESO ENSEÑANZA-APRENDIZAJE TIENE COMO ACTORES PRINCIPALES AL PROFESOR, QUE ENSEÑA, Y AL ALUMNADO, QUE APRENDE. ESTE PROCESO NECESITA APOYO TÉCNICO Y ADMINISTRATIVO. DE ESTAS LABORES SE ENCARGA EL PERSONAL DE ADMINISTRACIÓN Y SERVICIOS, PERSONAS MUY CUALIFICADAS PROFESIONALMENTE A QUIEN HAY QUE AGRADECER NO SÓLO SU TRABAJO SINO TAMBIÉN SU INTERÉS POR ENFRENTARSE A LOS PROBLEMAS PARA SOLUCIONARLOS.

QUIERO TAMBIÉN PONER EN VALOR EL TRABAJO REALIZADO POR LOS EQUIPOS DIRECTIVOS PREVIOS, DIRIGIDOS POR BENITO VÁZQUEZ Y NATALIA CAPARRINI. Y AGRADECER ESPECIALMENTE EL TRABAJO DEL EQUIPO ACTUAL. POR SU DEDICACIÓN E IMPLICACIÓN, GENEROSIDAD Y COMPROMISO: DAVID PATIÑO, ÁNGELES SAAVEDRA, GUILLERMO GARCÍA, IAGO POZO Y MARÍA ARAÚJO, A QUIEN TAMBIÉN HAY QUE AGRADECER LA ORGANIZACIÓN DE ESTE EVENTO. Y AGRADECER EL TRABAJO Y DEDICACIÓN, IMPAGABLES, DE CARMEN ROMO (MAYKA) COMO APOYO ADMINISTRATIVO DIRECTO.

CON ESTOS RECURSOS HUMANOS, Y ALGUNOS ECONÓMICOS, ¿QUÉ HEMOS HECHO A LO LARGO DE ESTE AÑO?

HACE UN AÑO, EN ESTE MISMO ACTO, PLANTEABA UNA SERIE DE RETOS Y ACTIVIDADES A DESARROLLAR A LO LARGO DEL 2019. NO LAS HEMOS HECHO TODAS, PERO SÍ MUCHAS DE ELLAS, OTRAS QUE NO HABÍAMOS CONTEMPLADO Y OTRAS QUE ESTÁN EN PROCESO. VOY A CITAR LAS MÁS RELEVANTES.

HEMOS TRABAJADO INTENSAMENTE EN LAS ACTIVIDADES DE DIVULGACIÓN CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA, ASPECTO ÉSTE EN EL QUE ESTAMOS ESPECIALMENTE COMPROMETIDOS, POR CUANTO SUPONE TRASFERIR A LA SOCIEDAD CONOCIMIENTO, QUE ES UNA DE NUESTRAS FUNCIONES COMO CENTRO UNIVERSITARIO PÚBLICO. EN PARTICULAR:

- HEMOS RECIBIDO EN LA ESCUELA 42 INSTITUTOS QUE PARTICIPARON EN DIFERENTES ACTIVIDADES DE DIVULGACIÓN CIENTÍFICA: CHARLAS MONOGRÁFICAS SOBRE ENERGÍA, MINERÍA, MATERIALES, GEOINFORMÁTICA...SE HA MONTADO EL AULA ABIERTA A LA TECNOCENCIA COMO UN ESPACIO ESPECÍFICO DE DIVULGACIÓN. HEMOS ACERCADO ESTAS ACTIVIDADES A LOS CENTROS, VISITANDO UN TOTAL DE 40 CENTROS DE TODA GALICIA. DE TODAS ESTAS ACTIVIDADES SE HAN BENEFICIADO UNOS 2000 ESTUDIANTES.
- LA ESCUELA HA PARTICIPADO EN LA ORGANIZACIÓN DE LA “OLIMPIADA DE GEOLOGÍA” Y EL “GEOLODÍA”, EVENTOS DE CARÁCTER CIENTÍFICO.
- ESTE AÑO HEMOS ACOGIDO EN NUESTRO CENTRO LA COLECCIÓN DE MINERALES “MANUEL DE SAS DE LA ENCINA”, COLECCIÓN QUE

EMPLEAMOS COMO RECURSO DIDÁCTICO Y DE DIVULGACIÓN EN EL ÁMBITO DE CIENCIAS DE LA TIERRA Y QUE, ESPERAMOS, SEA EL REFERENTE EN ESTE ÁMBITO PARA LA CIUDADANÍA DE VIGO.

- HEMOS ORGANIZADOS PREMIOS Y CONCURSOS: ENFOCARME, MULLERME, RESTAURACIÓN DE ESPACIOS MINEROS

TENEMOS LA SUERTE DE CONTAR ADEMÁS CON LA COLABORACIÓN VALIOSÍSIMA DE EMPRESAS Y ENTIDADES, QUE NOS PERMITEN ACERCAR EL ALUMNADO A LA REALIDAD DE LOS PROCESOS TECNOLÓGICOS, INDUSTRIALES Y EMPRESARIALES. ESTA COLABORACIÓN NOS HA PERMITIDO ESTE AÑO:

- PARTICIPAR EN EL PROCESO DE CREACIÓN DE LA PLATAFORMA “MINERÍA SOSTIBLE DE GALICIA”. PORQUE TENEMOS LA RESPONSABILIDAD DE FORMAR TÉCNICOS QUE SEAN CAPACES DE DISEÑAR, INGENIAR, NO OLVIDÉIS SOIS INGENIEROS, SOLUCIONES TECNOLÓGICAS SOSTENIBLES.
- REALIZAR EL VIAJE DE ESTUDIOS PARA LOS ESTUDIANTES DE LOS DOS GRADOS Y EL VIAJE DE ESTUDIOS PARA LOS ESTUDIANTES DEL MÁSTER
- REALIZAR LAS JORNADA DE FORMACIÓN SIKA
- QUIERO INDICAR QUE EL COIMNE CONVOCARÁ ESTE AÑO, POR PRIMERA VEZ, DOS BECAS DE AYUDA A ESTUDIOS DEL MÁSTER EN INGENIERÍA DE MINAS A LOS MEJORES EXPEDIENTES DE ACCESO A LA TITULACIÓN.

MUCHÍSIMAS GRACIAS A EMPRESAS Y ENTIDADES POR SU COLABORACIÓN.

PERO LOS PROTAGONISTAS DE ESTE ACTO SON REALMENTE LOS ALUMNOS. TODAS ESTAS ACTIVIDADES TIENEN SENTIDO EN UN CONTEXTO DE PROYECTO FORMATIVO PARA EL ALUMNADO. Y SI ALGO CARACTERIZA ESTE CENTRO, ES SU ALUMNADO. SU CALIDAD HUMANA, SU IMPLICACIÓN EN EL DÍA A DÍA, EN LA ORGANIZACIÓN DE ACTIVIDADES CULTURALES, DEPORTIVAS, DE VOLUNTARIADO. SIEMPRE ESTÁN DISPUESTOS A COLABORAR. A LO LARGO DE ESTE AÑO HAN DICHO QUE SÍ A TODO AQUELLO QUE DESDE LA DIRECCIÓN SE HA PROPUESTO (Y HAY QUE SEÑALAR QUE LAS PROPUESTAS SIEMPRE IMPLICABAN TRABAJO Y DEDICACIÓN).

Y ADEMÁS, POR ESTE TRABAJO, ALGUNAS PERSONAS DE NUESTRO CENTRO HAN RECIBIDO PREMIOS, QUE SUPONEN UN RECONOCIMIENTO EXTERNO A LA ACTIVIDAD REALIZADA. PREMIOS A PROFESORADO, ALUMNADO Y PERSONAS EGRESADAS DEL CENTRO.

ASÍ QUE, LLEGADOS A ESTE PUNTO, TENEMOS QUE DECIR QUE HEMOS ALCANZADO MUCHOS DE LOS OBJETIVOS Y RETOS PLANTEADOS. PERO CASI MÁS IMPORTANTE QUE ALCANZAR ESTOS OBJETIVOS ES EL CAMINO, LA FORMA DE TRABAJAR, EL CÓMO.

Y NOSOTROS TRABAJAMOS EN PRIMER LUGAR CON SERIEDAD, CON RESPONSABILIDAD. Y EN SEGUNDO LUGAR CON ILUSIÓN, MUCHÍSIMA ILUSIÓN.

VOY A HACER UNA PEQUEÑA REFLEXIÓN SOBRE ESTE PUNTO. PORQUE EL PASO POR UNIVERSIDAD ES UN PROCESO DE APRENDIZAJE QUE EXCEDE RENDIR CUENTAS EN UN EXAMEN. INCLUYE TODO AQUELLO QUE ES ÚTIL PARA LA VIDA

PROFESIONAL Y PERSONAL: CONCEPTOS, EXPERIENCIAS, COMPETENCIAS PROFESIONALES, ESTRATEGIAS PARA UN APRENDIZAJE AUTÓNOMO. LA FORMACIÓN UNIVERSITARIA CONTRIBUYE TAMBIÉN AL APRENDIZAJE DE UNO MISMO, DE LA CONSTRUCCIÓN DE LA PERSONALIDAD Y DE LOS FUNDAMENTOS ÉTICOS DEL EJERCICIO PROFESIONAL.

Y LA MEJOR FORMA DE ENSEÑAR ESTO CON EL EJEMPLO. ESPERAMOS HABER SIDO CAPACES DE TRANSMITIRLOS ESTOS DOS VALORES A LOS QUE ANTES HACÍA REFERENCIA: SERIEDAD E ILUSIÓN. PENSAD QUE LO QUE OS HARÁ ÚNICOS EN VUESTRA VIDA PROFESIONAL NO SERÁ TANTO VUESTROS CONOCIMIENTOS, COMO VUESTRAS ACTITUDES.

NO QUIERO TERMINAR SIN DESTACAR QUE SOMOS UN CENTRO UNIVERSITARIO PÚBLICO Y QUE TENEMOS EL COMPROMISO DE RENDIR CUENTAS A LA SOCIEDAD.

POR UN LADO, ECONÓMICAS, PORQUE EL COSTE DE VUESTRA FORMACIÓN SE FINANCIA CON LOS IMPUESTOS DE LA CIUDADANÍA Y UNA PARTE, MUY PEQUEÑA, CON EL PAGO DE MATRÍCULA.

Y TAMBIÉN TENEMOS QUE RENDIR CUENTAS ANTE LA SOCIEDAD, QUE HA DEPOSITADO EN NOSOTROS LA RESPONSABILIDAD DE FORMAR INGENIEROS E INGENIERAS.

VOSOTROS SOIS LA MEJOR FORMA DE DEVOLVER A LA SOCIEDAD Y A VUESTRAS FAMILIAS, EL TIEMPO, DINERO Y ESFUERZO INVERTIDOS EN VUESTRA FORMACIÓN. LA MEJORA FORMA DE HACERLO ES EJERCENDO CON RESPONSABILIDAD Y SERIEDAD VUESTRO TRABAJO.

RECORDAD ADEMÁS QUE VUESTRO TRABAJO NO ES SÓLO VUESTRA TARJETA DE VISITA PERSONAL, SINO TAMBIÉN LA DE UN COLECTIVO PROFESIONAL, LA DE UN CENTRO UNIVERSITARIO, LA ESCUELA DE INGENIERÍA DE MINAS Y ENERGÍA, LA DE UNA UNIVERSIDAD, LA UNIVERSIDAD DE VIGO, Y LA DE UNA CIUDAD, VIGO

TERMINO MI INTERVENCIÓN CON TRES IDEAS.

LA PRIMERA. SOBRE LA FELICIDAD

TRATAD DE IDENTIFICAR LO QUE OS GUSTA: ENERGÍAS RENOVABLES, TÚNELES, MATERIALES, INVESTIGACIÓN, ADMINISTRACIÓN, MEDIOAMBIENTE, TRABAJAR EN EL EXTRANJERO O TRABAJAR AQUÍ.....LO QUE QUERÁIS, PERO IDENTIFICADLO. VAIS A DEDICAR MUCHAS HORAS DE VUESTRA VIDA AL TRABAJO. SERÉIS MÁS FELICES SI ESAS HORAS LAS DEDICÁIS A ALGO QUE OS APASIONE.

LA SEGUNDA. MÁS QUE UNA IDEA, UNA IMAGEN. ÉSTA.

LA DE LA FOTOGRAFÍA GANADORA EN EL CONCURSO MULLERME. EL OBJETIVO DE ESTE CONCURSO ES VISIBILIZAR LA ACTIVIDAD PROFESIONAL DE MUJERES EN ÁMBITOS TRADICIONALMENTE MASCULINIZADOS, Y LA INGENIERÍA LO ES. EL DÍA DE ENTREGA DE PREMIOS, ANA GARCÍA, LA AUTORA, GRADUADA EN

INGENIERÍA DE LA ENERGÍA, EXPLICÓ POR QUÉ HABÍA PRESENTADO LA FOTOGRAFÍA AL CONCURSO. INDICÓ QUE LA FOTOGRAFÍA HABÍA SIDO TOMADA MIENTRAS TRABAJABA EN UN PARQUE EÓLICO EN FRANCIA Y PARA ELLA REPRESENTABA, SUBIDA SOBRE EL BUJE Y A ESA ALTURA, LA PLENITUD DE SU DESARROLLO PROFESIONAL. Y TAMBIÉN REPRESENTA UNO DE LOS RETOS ACTUALES PARA LA SOCIEDAD, LA AUSENCIA DE TECHOS DE CRISTAL PARA LAS MUJERES.

ASÍ QUE PARA TODAS Y TODOS...CONTRIBUID EN VUESTRO DÍA A DÍA EN LA IGUALDAD ENTRE HOMBRES Y MUJERES, PORQUE ÉSTE ES UN RETO QUE TENEMOS POR DELANTE COMO SOCIEDAD Y VOSOTRAS Y VOSOTROS TENÉIS UN PAPEL CRUCIAL EN QUE LO ALCANCEMOS O NO. Y NO TENGÁIS MIEDO DE SUBIROS A LAS ALTURAS, DE EXPLORAR CAMPOS DESCONOCIDOS, ESTAD SEGUROS DE VUESTRA FORMACIÓN, QUE OS PERMITIRÁ ENFRENTAROS CON ÉXITO A ESCENARIOS IMPREVISTOS. ESTO NO LO DECIMOS NOSOTROS, LO DICEN LAS EMPRESAS QUE HAN EMPLEADO PREVIAMENTE A PROMOCIONES PREVIAS. Y CONTAD CON LA ESCUELA EN VUESTRO PROCESO DE FORMACIÓN CONTINUA. ESTAREMOS AHÍ, SIEMPRE. OFERTANDO FORMACIÓN Y RECOGIENDO VUESTRA EXPERIENCIA Y CONOCIMIENTO PARA LOS ALUMNOS QUE SIGUEN EN NUESTRAS AULAS.

Y FINALIZO...LA MEJOR FORMA DE QUE UNA PERSONA TENGA ÉXITO ES QUERERLA Y ESPERAR MUCHO DE ÉL. HOY ESTÁIS ACOMPAÑADOS POR PERSONAS QUE OS QUIEREN. Y SABED QUE NOSOTROS ESPERAMOS MUCHÍSIMO DE CADA UNO DE VOSOTROS.